

## 消防局の職員定数を96人増 出動件数の増加を受け 財政改善への市の取り組みに課題



西宮市議会議員

# かんの雅 まさかず

保守系無所属

市消防局の職員定数を96人増やして5522人にする条例改正を全会一致で可決しました。私は12月13日の総務常任委員会で消防局の体制強化の観点から条例改正に賛成したうえで、「消防局の職員定数の増加を他部局の定数削減で吸収する努力をせず、そのまま職員定数全体を増加させたことは行政効率化への対応の甘さを示すものだ」と指摘。「業務全般を見直し、職員定数を削減すべきだ」と要望しました。

消防局の現在の職員定数は426人。総務省によって算定された基準人員650人と比べた基準充足率で65.5%と低い水準であり、阪神・丹波地区の10の消防本部の中でも最下位。



市は消防・救急・救助・予防の各業務の専従化、高度化を図り、市民が安全で安心して暮らすためには、職員増による体制の強化が必要としています。

消防局によると、今後6~9年にわたって職員の採用を増やす。**①**甲東分署と山口分署で職員が救急車とポンプ車の乗り換え運用をしているのをやめて、それぞ専従にする。**②**西宮消防署の高度救助隊を専従化する。**③**救急隊を現在の10隊から11隊に増やすなどの体制強化を図っています。平成28年の消防隊の出動件数は1,057件と10年前に比べて

86件増加。28年の救急車の出動件数は2万2850件で、10年前に比べて4434件増えました。こうした状況を踏まえて、私は消防局の体制強化は不可欠と考え、条例改正に賛成しました。

これによつて市全体の職員定数の合計も96人増えて3892人になりました。職員の増加は人件費の増加であり、厳しい財政状況をさらに悪化させる要因であることは言うまでもありません。市が作成した「西宮市の決算の概要」平成27年度版<sup>2</sup>の「市民一人あたりの決算額」によると、歳出の中の人件費は市民1人あたり6万850円で、本市と類似する自治体の平均である5万7686円を大幅に上回ります。本来であれば、その差を縮小させる努力をすべきですが、今回の定数増加でさらに差が広がる可能性があります。

市当局は「行政需要の高まりに対応する必要がある」と強調し、職員定数の削減には消極的です。しかし、財政状況の好転が将来にわたって見込めない状況で、このままの人員体制による高コスト構造を続けば、市民の強い不信感を招きかねないと考えます。私は所属する「会派・せんしん」のメンバーとともに、効率的な行政運営の実現を市当局に迫っています。

## 西宮市政報告 かんの新聞 第7号 年4回発行

ジャーナリストの視点で  
調べる・伝える

元産経新聞記者 上智大学卒  
人の痛みがわかる58歳

障害者差別解消法が平成28年4月に施行されたことを受けて、全国の自治体で障害者差別を解消する具体策を進めるための独自の条例を制定する動きが広がっています。障害者配慮条例を制定した兵庫県明石市では、市民への啓発などで成果を挙げており、私は西宮市でも条例制定を検討すべきだと考えます。

同法では、その目的として「障害を理由とする差別の解消を推進し、全ての国民が障害の有無によって分け隔てられることなく、人格と個性を尊重し合いながら共生する社会の実現に資すること」としています。明石市の障害者配慮条例の正式名称は「明石市障害者に対する配慮を促進し誰もが安心して暮らせる共生のまちづくり条例」で、28年4月に制定されました。この条例の主なポイントは2つあります。

一つ目は差別解消に向けて市民や企業、店舗などが行う合理的配慮の提供を市として支援する制度を導入したことです。例えば、点字メニューの作成費用(上限5万円)をはじめ、車いすで入店できる折りたたみスロープ、店員らと聴覚障害者がコミュニケーションをとる際の筆談ボードなどの購入資金(上限10万円)、手すり・スロープの工事施工費用(上限20万円)を助成します。この制度への申請件数は28年4月から11月末までで125件、助成見込金額は260万円余りに達しています。

二つ目は、差別事案があつたときの相談・助言の仕組みをつくり、障害者から差別事案について相談を受けた市や相談機関の相談員が問題解決のため当事者の間に入つてあつせんすることができる法的な根拠を与えたことです。ただ、明石市としてはあつせんに至る前に解決できる環境を整えたいとしています。

明石市の担当者は条例づくりで重視した点について「障害者が中心になつて議論や素案づくり、制定に向けた手続きを進めたこと」と強調。条例制定の効果については「条例づくりでの議論や支援制度の普及促進活動を通じて障害者差別の解消に向けた市民の意識改革が進んだこと」と話しています。西宮市は障害者差別解消の取り組みについて実施中の「障害福祉推進計画」によって対応するとしています。しかし、私は全ての市民が共生する社会を実現するために可能な手段は全て検討すべきだと考えます。



■明石市の助成を受けて購入した点字メニューと筆談ボード  
(明石市本町のくるみや本店)

### 定期送付のご案内

## お待ちしています!!

西宮市政についての疑問や意見をぜひお聞かせください。かんの雅一が問題を丹念に取材したうえ、わかりやすく説明します。  
地元の集まりや趣味の会合などで市政の現状について聴きたい場合もご連絡ください。かんのが出向いて市政報告をします。



はがき宛先

〒663-8153 西宮市南甲子園3-4-51-101 FAX・メールでのお申し込みは本紙最下段に記載の宛先まで

### 言葉の解説

### 決議とは?

決議とは議会が行う事実上の意思形成行為で、議会の意思を表明するなどのために行われます。法的効果を伴うものと伴わないものがあり、平成28年12月定例会で可決した「市長に発言及びブログ表現の撤回や謝罪等を求める決議」=3面参照=は法的効果を伴いません。西宮市議会の場合、議員提出の議案と同じように議員定数の12分の1以上(現在では4人以上)の議員で提出し、出席議員の過半数の賛成で可決します。



本名:菅野 雅一(かんの・まさかず)

昭和33年(1958年)、神戸市生まれ。上智大学文学部新聞学科を卒業。産経新聞社では姫路支局、岡山総局、社会部、政治部、経済部、夕刊フジ、総合企画室に勤務。政治家を志し平成27年1月に退社。同年4月の市議選で初当選。保守系で政党無所属。「会派・せんしん」メンバー。南甲子園自治会副会長。NPO法人「海浜の自然環境を守る会」理事。

## かんの雅一事務所

〒663-8153 西宮市南甲子園3丁目4-51-101

〒663-8156 西宮市甲子園網引町5-7

TEL:090-1895-1488 FAX:0798-40-9530《MAIL》info@kannomasakazu.com

次号は平成29年5月の発行予定です

●詳しい政策はホームページへ [www.kannomasakazu.com](http://www.kannomasakazu.com)

かんの雅一 検索

障害者差別解消に向け、条例制定の検討を

先行の明石市で成果

# 今村市長がイベントとブログで問題発言

自・覚・と・品・格・に・問・題

## 青・少・年・の・健・全・育・成・に・逆・行

西宮市議会12月定例会は平成28年12月19日、今村岳司市長のイベントと個人ブログでの発言に問題があつたとして、撤回や謝罪を求める決議を全会一致で可決しました。

今村市長は同年11月27日、市内の中高生を対象にした市主催のイベント「中高生3万人の夢プロジェクト」で中高生の時、喫煙していたことなどを話しました。このイベントを視察した一色風子議員は、その発言を批判。今村市長は同日、「自分のブログ『今村岳司活動日記』で一色議員について『お下品ザマス!』って言つている女教師みたいなことを言うなあ」と書きました。

このイベントでは、市内の中高生18人が参加して「放課後や休日に学校以外でやってみたいこと」をテーマにグループ討論をし、発表しました。今村市長のブログによると、今村市長はイベントの中で中高生に対しても「中高生だったころの私に必要な『居場所』は授業を抜け出して



■市議会本会議場の市長席

みんながとおる道」「先生たちだつて近づけたいとしています。緑色の電球を使って灯台の光を出し、その電力は屋根か他の場所に設置するソーラーパネルによって貯う予定。同協会が公園に寄贈する形で設置するとしています。

今津灯台のレプリカ(複製品)が西宮市の姉妹都市である米国ワシントン州スポークン市の公園「リバーフォートパーク」に両市の友好のシンボルとして2018年(平成30年)に設置される予定となりました。平成28年10月にスポークン市友好訪問団の一員として西宮市を訪れたスポークン西宮姉妹都市協会のローランド・A・ヘリゲス会長が明らかにしました。

今津灯台の高さは基礎部分を含めて6.7メートルですが、レプリカは高さ約1.80センチで、高さ75.90センチのコンクリートブロックの台座に乗せる計画。材質は長持ちし、あまり手入れを必要としないスチールにし、色については今津灯台の色に一致で可決しました。

今村市長は同年11月27日、市内の中高生を対象にした市主催のイベント「中高生3万人の夢プロジェクト」で中高生の時、喫煙していたことなどを話しました。このイベントを視察した一色風子議員は、その発言を批判。今村市長は同日、「自分のブログ『今村岳司活動日記』で一色議員について『お下品ザマス!』って言つている女教師みたいなことを言うなあ」と書きました。

このイベントでは、市内の中高生18人が参加して「放課後や休日に学校以外でやってみたいこと」をテーマにグループ討論をし、発表しました。今村市長のブログによると、今村市長はイベントの中で中高生に対しても「中高生だったころの私に必要な『居場所』は授業を抜け出して



■今津灯台

近づけたいとしています。緑色の電球を使って灯台の光を出し、その電力は屋根か他の場所に設置するソーラーパネルによって貯う予定。同協会が公園に寄贈する形で設置するとしています。

同協会は今津灯台のレプリカの作製費用について1万5000円(1ドル112円の換算で168万円)と推計して資金を集めをしており、今津灯台を所有する大関株式会社の創業家である長部文治郎氏や西宮市側の友好交流団体である西宮スポークン姉妹都市協会からも寄付がありました。

スポークン市は1974年(昭和49年)に開催された万国博覧会会場跡地のリバーフロントパークに同市の各姉妹都市を象徴する庭園を「つながり庭園」として整備する予定。その中の西宮市をテーマにした日本庭園に今津灯台のレプリカを設置する計画で、ヘリゲス会長は「川岸に近いところに設置したい」としています。

## レプリカを来年、姉妹都市の米スポークン市に設置へ

今津灯台のレプリカ(複製品)が西宮市の姉妹都市である米国ワシントン州スポークン市の公園「リバーフォートパーク」に両市の友好のシンボルとして2018年(平成30年)に設置される予定となりました。平成28年10月にスポークン市友好訪問団の一員として西宮市を訪れたスポークン西宮姉妹都市協会のローランド・A・ヘリゲス会長が明らかにしました。

今津灯台の高さは基礎部分を含めて6.7メートルですが、レプリカは高さ約1.80センチで、高さ75.90センチのコンクリートブロックの台座に乗せる計画。材質は長持ちし、あまり手入れを必要としないスチールにし、色については今津灯台の色に一致で可決しました。

今村市長は同年11月27日、市内の中高生を対象にした市主催のイベント「中高生3万人の夢プロジェクト」で中高生の時、喫煙していたことなどを話しました。このイベントを視察した一色風子議員は、その発言を批判。今村市長は同日、「自分のブログ『今村岳司活動日記』で一色議員について『お下品ザマス!』って言つている女教師みたいなことを言うなあ」と書きました。

このイベントでは、市内の中高生18人が参加して「放課後や休日に学校以外でやってみたいこと」をテーマにグループ討論をし、発表しました。今村市長のブログによると、今村市長はイベントの中で中高生に対しても「中高生だったころの私に必要な『居場所』は授業を抜け出して

高校生での酒タバコやエロ本やパチンコ屋くらいならみんなやつていたらうに」(以上、修正前の原文)などと書いていました。

私は12月13日の総務常任委員会で今村市長のブログの内容について「市が進める青少年の健全育成と薬物乱用防止の取り組みへの重大な挑戦で、教育現場の先生方への侮辱だ。なおかつ法律違反行為を助長する一面であり、断じて許すことができない」と指摘。一色議員についての記述について「真摯に一般質問をする議員への侮辱だ」と述べ、今村市長の政治姿勢を批判しました。

今村市長は12月19日の記者会見でブログでの一色議員についての記述について「不快にさせたのなら申し訳ない」と述べ、一色議員についての記述部分を含めて若干の修正をしたものの、全体としては撤回や謝罪をしない意向を表明。決議を無視した形になっています。

今村市長の政治姿勢について、市議会は平成27年3月、「市政ニュース等本市広報を適正に行うよう市長に求めの決議」と「テレビ取材に対する本市のビデオ撮影を止めるよう市長に求める決議」を全会一致で可決していますが、今村市長はこれらの決議の内容についても応じていません。私は今村市長について市長としての自覚と品格に欠けていると考えています。



■剣谷第四堰堤(苦楽園三番町)

## 総務常任委で視察 剣谷第四堰堤など

私が所属する総務常任委員会では、平成28年10月24日、西宮市内を視察する「管内視察」として国土交通省近畿地方整備局が砂防事業として整備した剣谷第四堰堤(苦楽園三番町)と「地域防災力」をテーマに鳴尾東連合防災会を訪問しました。

市外を視察する「管外視察」については、10月26日から2泊3日の日程で「公共施設マネジメント」をテーマに兵庫県伊丹市と愛知県名古屋市、奈川県川崎市を、「共助による地域防災力の強化」をテーマに内閣府防災担当と東京都荒川区をそれぞれ訪問しました。管外視察については29年1月、委員会として報告書をまとめて市当局に提出しました。市議会のホームページにも掲載しています。

ヘリゲス会長は「私たち2市は1961年から教育や文化、経済など様々な側面からの関係を大切に育て、長きに渡る友情を育んできた。学生と教師の交換プログラムや中学生対象のキャンプ、市民の相互訪問などでの交流活動は両市の若い世代に友達を作りました」。西宮市との友情をもたらしてきた。西宮市との友達はこの友情を大切にしてきた私たちの思いをスポークン市民だけでなく、スポークン市を訪れる世界中の観光客に広めてくれるだろう」と話しています。

ヘリゲス会長は「私たち2市は1961年から教育や文化、経済など様々な側面からの関係を大切に育て、長きに渡る友情を育んできた。学生と教師の交換プログラムや中学生対象のキャンプ、市民の相互訪問などでの交流活動は両市の若い世代に友達を作りました」。西宮市との友達はこの友情を大切にしてきた私たちの思いをスポークン市民だけでなく、スポークン市を訪れる世界中の観光客に広めてくれるだろう」と話しています。

西宮市消防局は「救急講習会」として「心肺蘇生法(人工呼吸と胸骨圧迫心臓マッサージ)やAED(自動体外式除細動器)の使い方、日常の心急救習会」と、心肺蘇生法やAEDの使い方を1時間半で学ぶ「救命入門コース」を毎月、開催しています。

## 救急講習会にご参加を!!



■胸骨圧迫心臓マッサージ

## いざという時に役立つ心肺蘇生法やAED



人口約21万人でシアトル市に次ぐワシントン州第2の都市。面積は約150平方キロ。市中心部をスポークン川が流れる自然環境に恵まれた美しい都市で、観光や農林業、先端技術などの様々な産業が集積しています。1961年(昭和36年)に西宮市と姉妹都市の提携をしました。

普通救命講習会では、消防局や西宮消防署などを会場にして、消防局や西宮市消防局は「普通救命講習会」として「心肺蘇生法(人工呼吸と胸骨圧迫心臓マッサージ)やAED(自動体外式除細動器)の使い方、日常の心急救習会」と、心肺蘇生法やAEDの使い方を1時間半で学ぶ「救命入門コース」を毎月、開催しています。